

Guadalupe Irene Juárez Ortiz

Erick Alfonso Galán Castro

El modelo económico neoliberal, caracterizado por la defensa de la capacidad individual de generar riqueza y su rechazo a conceptos colectivizadores, ha generado condiciones de desigualdad y pobreza estructural que propician la irrupción de actores económico-delincuenciales que inciden en la producción de violencia armada (Mbembe, 2006; Schedler, 2016). Este fenómeno sin precedente en la historia ha generado nuevas dinámicas sociales como la difuminación de las fronteras entre el Estado y la delincuencia, la irrupción de actores civiles como las víctimas movilizadas, el fortalecimiento de la agenda de Derechos Humanos entre las organizaciones civiles a nivel internacional,

y la consolidación de zonas de excepción, donde es permisible la acción delictiva a partir de diversos acuerdos que van más allá de la institucionalidad del Estado (Das y Poole, 2008).

En este escenario, el presente dossier busca generar un espacio en el cual diversos especialistas de Latinoamérica discuten propuestas teóricas, metodológicas y estudios empíricos sobre la violencia estructural en las sociedades latinoamericanas, la coexistencia de diversas (i) legalidades, los mecanismos de ejercicio de poder y la emergencia de estrategias de contrapoder generadas por los actores involucrados. Asimismo, estos estudios contribuyen al análisis de las reformas penales y las estrategias



implementadas en las tareas del procuración e impartición de justicia, así como en la comprensión de las consecuencias que éstas

manifiestan en las relaciones políticas y sociales dentro de la región desde enfoques multidisciplinares.

Referencias

DAS, Veena, y POOLE, Deborah: “El estado y sus márgenes: etnografías comparadas”, en Cuadernos de antropología social, (27), 19-52, 2008.

MBEMBE, Achille: Necropolítica, Madrid: Melusina. 2006.

SCHEDLER, Andreas (2016): En la niebla de la guerra. Los ciudadanos ante la violencia criminal organizada. México: CIDE. 2016.